

**Entrevista con el presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco (CEDHJ), Felipe de Jesús Álvarez Cibrián, en el marco de la firma de un convenio de colaboración con el presidente municipal de Poncitlán, Víctor Carrillo Muñoz. Poncitlán, Jalisco.**

Pregunta: Presidente, dos cosas, una es que nos platique qué le acaban de plantear y también si nos puede referir qué avances se tienen en el tema de San Pedro Itzicán, en el abasto de agua.

Respuesta: Ellos traen una inconformidad porque en esta región de Mezcala hay escuelas que les condicionan el ingreso o acceso de sus niñas y sus niños, previo a que se pague una cuota; entonces, ustedes recordarán que la educación es gratuita y que es un principio que debe de observarse. Por tanto, el tema lo vamos a asumir desde la oficina regional de Ciénega, que está en Ocotlán, y es un compromiso que tendrá que resolverse.

Sin duda está a nuestro alcance, es parte de lo que se ha hablado con el secretario de Educación y espero que no sea necesario llegar hasta esa instancia. Creo que con las autoridades y los supervisores podrá resolverse y darle solución. No es posible que se les condicione; sí puede haber cuotas voluntarias, pero no obligatorias.

Pregunta: ¿Tendrá el dato de cuántas quejas les han llegado por las cuotas en Jalisco?

Respuesta: No, no lo traigo en este momento, pero ese tema de las cuotas será resuelto antes de que sus hijos ingresen a la escuela.

Pregunta: De lo de San Pedro, ¿qué avances se tienen por parte del ayuntamiento?

Respuesta: Fue aceptada la Recomendación por parte del ayuntamiento. Ya se empezaron a hacer los estudios conjuntamente con la Secretaría de Salud para ver el grado de impacto y de vulnerabilidad que puede haber en enfermedades de contagio por consumo de agua como se está dando, en las condiciones actuales; se están haciendo gestiones ante la Comisión Estatal del Agua y la Conagua para tener apoyo de saneamiento de estas aguas.

El presidente municipal nos ha rendido un informe que, al parecer, hay una parte inicial en el avance que resulta ser satisfactoria, aunque son todavía muchas las acciones que quedan pendientes. En todo ello, el tema y el rezago, será dotarle del agua verdaderamente saneada, potable.

Pregunta: ¿En qué tiempo le dice el ayuntamiento que va a atender el asunto?

Respuesta: Hay cosas que ya las han ido logrando y otras, como los estudios de impacto en la salud y otros más, que se tendrán que estar dando de forma permanente, constante, los avances. Yo espero que no se detengan los avances, que sea esto continuo. El área de Coordinación de Seguimiento estará evaluando todo y estaremos dando seguimiento.

Pregunta: ¿Les han llegado quejas por parte de habitantes de la zona metropolitana de Guadalajara que están en zona de riesgo por las lluvias? Hoy se suscitó una tragedia en Tonalá.

Respuesta: No se ha presentado ninguna queja; sin embargo, la Comisión estará atenta a todos estos acontecimientos que tienen que ver con el medio ambiente, con eventos meteorológicos que a veces están lejos de la responsabilidad de la autoridad, pero lo importante es...

Pregunta: ¿El año pasado les llegaron?

Respuesta: En algunas ocasiones, en ciertos eventos ha llegado a haber esas quejas por reclamo, por falta de atención. Aquí lo importante es no tan sólo esperar que las quejas puedan llegar, sino saber en la CEDHJ qué necesidades existen para que las autoridades actúen, si es que las autoridades no actúan oportunamente, porque, hasta eso, hemos visto una reacción inmediata de parte de las autoridades y eso nos lleva a que a veces únicamente nos limitemos a estar en comunicación y pidiendo información.

Pregunta: ¿Hay personal de la CEDHJ en el caso de Tonalá por esta tromba?

Respuesta: Ya el área de la Dirección de Quejas de la Comisión estuvo atendiendo el tema y están por allá en espera de que, si existe alguna necesidad de intervención nuestra, se dará sin escatimar en ningún momento.

Pregunta: ¿Cuál sería el mensaje para los habitantes del municipio de Tonalá?

Respuesta: Desde luego que solidarizarnos en este momento que ellos están atravesando, por una desgracia, porque lo es para muchos de ellos, pero sobre todo establecer nuestro compromiso institucional en la medida de nuestra competencia, de estar atentos ante las autoridades estatales, municipales y federales para podernos pronunciar y hacer las peticiones o gestiones que sean pertinentes en caso de que no se actuara oportunamente.

Yo espero que realmente las autoridades puedan actuar oportuna y eficientemente para darle solución a todas sus necesidades.